

Estudios Sociales Año XXV, Números 89/90 Julio-Diciembre 1992

CINCO SIGLOS DE HISTORIA DOMINICANA (1492-1992)

José Luis Sáez, S.J."

- 1492 (5 diciembre). Cristóbal Colón arriba a la costa norte de la isla, a la que posteriormente bautiza con el nombre de La Española. Con los restos de la carabela Santa María, construye el fuerte La Navidad.
- 1493 (27 noviembre). Acompañado del primer Delegado Apostólico de las Indias, Fr. Bernardo Boyl, llega Colón al noroeste de la isla, y al encontrarse destruido el fuerte, funda más al Este la villa de La Isabela.
- 1494 (6 enero). Fr. Bernardo Boyl celebra en La Isabela la primera misa americana. Los españoles construyen la fortaleza de Santo Tomás de Jánico en las montañas del Cibao. Para la buena marcha de La Isabela, Colón establece una Junta de Gobierno, presidida por su hermano Diego, y se dedica a explorar las costas de Cuba.
- 1496 Fundación de los primeros asentamientos urbanos: Nueva Isabela (luego Santo Domingo), Bonao, Santiago de los Caballeros y La Vega.

Academia de Ciencias de la República Dominicana.



Siglo XVI

(20 diciembre) Se establece legalmente el sistema de las 1503 encomiendas. Sometimiento de los indígenas al trabajo forzado en la industria minera. (15 noviembre). Julio II crea las tres primeras diócesis 1504 americanas (Yaguate, Maguá y Bainoa), pero por desavenencias con la corona, nunca se ejecuta la bula Illius fulciti praesidio. Para trabajar en las obras de la fortaleza de Santo Domingo, 1505 se importan los primeros 17 esclavos negros, probablemente procedentes del sur de España. 1506-1514 Con la instalación de dos trapiches en La Vega, se inicia, poco a poco, la industria azucarera. Del consumo local, se pasará en 1521 a la exportación. La población indígena se reduce de 400,000 (estimado de 1508 1492), a 60,000. Llegan a la isla los tres primeros frailes dominicos. Al año 1510 de su llegada, un sermón de Adviento de Fr. Antonio Montesino da inicio a la lucha en pro de la Igualdad de derechos de los indígenas. (5 abril). Por Real Cédula de Fernando V, se establece el 1511 tribunal de apelación o Real Audiencia de Santo Domingo. con jurisdicción inicial sobre todas las Indias Occidentales. (8 agosto). En virtud de la bula Romanus Pontifex, el Papa Julio II erige las diócesis de Santo Domingo y La Concepción en la isla Española, y San Juan en Puerto Rico. Al levantarse la prohibición impuesta por el regente Carde-1517 nal Cisneros, aumenta la importación de esclavos negros. La población indígena suma 15,000, mientras el total es de 60,000 habitantes. 1520-1533 Levantamiento de los indios encabezado por Enriquillo en las montañas del Bahoruco. Concluye la rebelión con un tratado de paz y la abolición de la esclavitud indígena.



- 1538 (28 octubre). Paulo III erige en universidad pontificia el estudio general del Convento de Santo Domingo, en virtud de la bula In Apostolatus Culmine.
- 1546 (12 febrero). Paulo III crea el arzobispado de Santo Domingo, mediante la bula Super Universas Orbis Ecclesias, concediéndole el título de Primada de las Indias Occidentales.
- 1546 La población de origen hispánico se ha reducido a5,000, mientras los esclavos africanos son 12,000, y los indios sólo 500.
- 1586 (11 enero-10 febrero). Invade y saquea la ciudad de Santo Domingo el corsario inglés Sir Francis Drake.

Siglo XVII

- 1605-1608 Por orden de Felipe III, el gobernador Antonio de Osorio desaloja Puerto Plata, Montecristi, Bayajá y La Yaguana, en la costa Norte. Sus habitantes fundarán en la zona Este las ciudades de Monte Plata y Bayaguana.
- 1606-1700 Como consecuencia de las despoblaciones, y la reducción del tráfico comercial, la colonia entra en una crisis económica prolongada, que se denominará siglo de la miseria. Se vive del subsidio o situado, cada vez menos frecuente, y crece la usura.
- 1655 (23 abril). La armada de William Penn y Robert Venables, que atacaron la ciudad de Santo Domingo por órdenes del dictador inglés Oliver Cronwell, es rechazada por las fuerzas españolas.
- En las costas de la parte abandonada del Occidente de la isla, se asientan colonos franceses. Empiezan los conflictos entre las dos colonias, que se prolongarán prácticamente hasta el siglo XX.
- 1678 Comienza el éxodo de esclavos negros de la parte Occidental a la colonia española. Poco después, se reducirán al poblado de San Lorenzo de los Minas, al este de la Capital.



1678 (10 agosto). Los conflictos fronterizos se solucionan momentáneamente mediante el Tratado de Paz de Nimega entre Francia y España.

(20 septiembre). Mediante el Tratado de Paz de Ryswick, España reconoce los derechos de Francia a la parte Occidental de la isla, que se conocerá como Saint Domingue hasta comienzos del siglo XIX.

Siglo XVIII

- 1718 El Consejo de Indias autoriza la importación de familias canarias, que habían comenzado a llegar en 1684, para reforzar la presencia española en los territorios del Oeste.
- 1733-1751 Se fundan sucesivamente las poblaciones de San Juan de la Maguana, Neiba, Puerto Plata, Dajabón y Montecristi.
- 1741-1764 Aumenta el comercio ilegal de ganado y carne de los hacendados de la parte española con la colonia francesa, sobre todo, para la manutención de sus tropas.
- 1764 (22 mayo). Los dos gobiernos firman un acuerdo que elimina los impuestos a la importación de ganado hacia el Oeste.
- 1777 (3 junio). El Tratado de Aranjuez ratifica el convenio firmado por los gobernadores de las dos colonias limítrofes (28 agosto 1776), delimitando el territorio de ambas.
- 1795 (22 julio). En virtud del Tratado de Basilea, España traspasa a Francia la parte oriental de la isla. A causa de las dificultades militares surgidas entre las antiguas colonias, el cambio de mando no se verificará hasta 1801, cuando se inicia la denominada Era de Francia en Santo Domingo o período colonial francés (1801-1809).

Siglo XIX

1804 (1 enero). La antigua parte francesa de la isla proclama su



- independencia. Las fuerzas haltianas invaden el occidente, pero son rechazadas por el ejército franco-dominicano.
- 1808 (7 noviembre). Con la batalla de Palo Hincado (El Seibo), se inicia la Guerra de Reconquista, que pretende devolver el territorio del Este a España.
- (12 julio). Con ayuda inglesa, Juan Sánchez Ramírez logra hacerse con la plaza de Santo Domingo, iniciando así el período popularmente bautizado como La España Boba (1809-1821).
- 1821 (30 noviembre). José Núñez de Cáceres crea un Estado autonómico bajo la bandera de la Gran Colombia. Simón Bolívar rechaza el plan, y la denominada Independencia Efímera concluye diez semanas después.
- 1822 (9 febrero). Los ejércitos de presidente Jean-Pierre Boyer ocupan el territorio del Este. Se unifica la isla bajo un sólo gobierno, y se inicia el período denominado Ocupación Haitiana (1822-1844). En esa misma fecha, se proclama la abolición de la esclavitud.
- 1838 (16 julio). Un grupo de jóvenes de la pequeña burguesía urbana, encabezados por Juan Pablo Duarte, funda una sociedad secreta para luchar por la independencia plena de la antigua parte española.
- (27 febrero). Con la toma del destacamento del ejército en la Capital, y el establecimiento de una Junta de Gobierno, la República Dominicana inicia su separación de Haití. La guerra entre las dos naciones y el reiterado intento de Haití por recuperar su antiguo territorio, se prolongan hasta 1856. (8 noviembre). En la ciudad de San Cristóbal se proclama la primera Constitución de la República Dominicana.
- 1861 (4 marzo). Se proclama oficialmente la anexión de la República Dominicana a la corona española.
- 1863-1865 El levantamiento patriótico de la zona del Cibao, conocido como Guerra de Restauración culmina con la salida de las tropas españolas, iniciando la denominada Segunda República.



- 1865-1882 Al resurgir el viejo sistema bipartidista, renace la lucha política y, en apenas 17 años, se suceden 28 gobiernos.
- 1880 Con la llegada al país de los hacendados y técnicos que huían de la guerra de independencia de Cuba, se restablece en la franja Sur la industria azucarera.
- 1882-1899 Elegido en cinco oportunidades, interrumpidas sólo por dos gobiernos cortos (1884-1887), ocupa la presidencia el general Ulises Heureaux (Lilís), convirtiéndose prácticamente en un tirano.
- 1899-1902 Un breve período de paz facilita la reconstrucción social del país, interrumpida por la reaparición de las luchas partidistas, que desembocan en un nuevo golpe de Estado.

Siglo XX

- 1907 (3 mayo). La República Dominicana y los Estados Unidos de América firman la Convención Domínico-Americana para resolver el problema de una prolongada y crecida deuda externa. El segundo queda, prácticamente durante 24 años, en control de las finanzas dominicanas.
- 1916 (15 mayo). Las fuerzas norteamericanas ocupan la Capital. Mediante un pacto político, el congreso elige un presidente provisional, que no tolerará la presión extranjera, y acabará renunciando a los cuatro meses.

(29 noviembre). Para asegurar la paz doméstica, se hace cargo del gobierno la infantería de marina de los EE.UU. (1916-1924).

- 1924 (12 julio). Previa firma de un Plan de Desocupación (22 junio 1922), se establece un gobierno provisional (1922-1924), que traspasa el poder al Gen. Horacio Vázquez, democráticamente elegido el 15 de marzo del mismo año.
- 1930 (23 febrero). Rafael Trujillo, jefe del ejército, encabeza un golpe de Estado que derroca al gobierno constitucional, y establece un gobierno provisional.



(16 agosto). Convocadas elecciones, y prácticamente eliminada la oposición, sube al poder el gen. Trujillo, que ocupará la presidencia cinco veces, pero gobernará el país durante treinta y un años (1930-1961).

- (30 mayo). En una emboscada, cae asesinado el gen. Trujillo. Después de una prolongada cacería de conspiradores (Junio-Noviembre), son forzados al exilio los miembros de la familia del tirano. Un Consejo de Estado gobierna el país (1962-1963), y canaliza las primeras elecciones libres desde 1924.
- 1963 (27 febrero). Toma de posesión de Juan Bosch, que había regresado del exilio el 20 de octubre de 1961, y fue elegido el 20 de diciembre de 1962.

(25 septiembre). Un golpe de Estado militar derroca al gobierno del presidente Bosch. Se instala un Triunvirato que, después de dos cambios en su composición, gobernará casi dos años (1963-1965).

- 1965 (24 abril). Un golpe de Estado militar depone al Triunvirato, y como resultado de las divisiones en el ejército, desemboca en una guerra civil.
 - (28 abril). El presidente de los EE.UU. envía tropas para garantizar la paz, y evacuar a los ciudadanos en peligro.
 - (4 mayo). Una representación legal del congreso elige como presidente constitucional al coronel Francisco A. Caamaño.

(7 mayo). Con mediación norteamericana, se establece una junta denominada Gobierno de Reconstrucción Nacional.

(25 mayo). Con patrocinio de la OEA, llega al país la Fuerza Interamericana de Paz, con soldados de Brasil, Costa Rica, Honduras, Guatemala y Paraguay.

(3 septiembre). Previa renuncia de ambos gobiernos, se instala un gobierno provisional, que canalizará las elecciones nueve meses después.

1966 (1 julio). Presta juramento como presidente de la república Joaquín Balaguer, que había encabezado el Consejo de





Estado creado en 1961. Desempeñará el mismo cargo durante tres períodos consecutivos (1966-1978).

1978 (16 agosto). Después de un difícil período postelectoral, se juramenta como presidente Antonio Guzmán, candidato de la oposición, que se sulcidará en 1982, antes de la entrega del mando al candidato ganador de su propio partido.

1986 (16 agosto). Regresa al poder por cuarta vez Joaquín Balaguer, que resultará electo de nuevo en 1990.